



E. CANDIA

La tarde del miércoles quedó al descubierto una brutal escena. En Estación Central, en plena vía pública y frente a edificios residenciales, yacía un ciudadano extranjero, de 35 años, al que carabineros pretendían controlar, momento en el cual se percataron de que no tenía signos vitales. La fiscal Rosanna Folli reveló la causa de muerte: "Un disparo con arma de fuego en su cabeza". Según las indagaciones, el proyectil ingresó a través del pómulo derecho de la víctima, un estacionador de autos, y provino desde un vehículo en movimiento.

El crimen ocurrió en la víspera del Consejo Consultivo 2025 de la Fundación Paz Ciudadana, en su 31ª edición realizada ayer, donde, precisamente, la criminalidad vinculada a foráneos, como víctimas y victimarios, fue uno de los temas de análisis.

La cita contó con la presencia de altas autoridades en materia de seguridad, como la ministra del Interior, Carolina Tohá; el general director de Carabineros, Marcelo Araya, y el director general de la Policía de Investigaciones, Eduardo Cerna, entre otros.

Marcando el inicio del encuentro, el presidente del directorio de Paz Ciudadana, Agustín Edwards del Río, sostuvo que "Chile está inmerso en una crisis de seguridad que se manifiesta en un aumento significativo de los delitos violentos, y en niveles históricos de temor". Y agregó que "este temor no solo afecta la percepción de seguridad, sino que también ha cambiado los hábitos de los chilenos, restringiendo sus actividades y limitando su capacidad de disfrutar plenamente de la ciudad y sus oportunidades".

Altos índices de temor

Los índices de Paz Ciudadana en cuanto al rango de temor reflejan que a septiembre de 2024 un 27,3% de las personas se encontraban en un nivel alto. Uno de los mayores factores que inciden en el miedo son los asesinatos. En esa línea, la ministra Tohá señaló que, para el Gobierno, en materia de seguridad "la principal meta fue frenar el alza de homicidios".

Sobre las características actuales de este delito, el director ejecutivo de la fundación, Daniel Johnson, describió que "hoy día los delitos de homicidio están siendo más vinculables a organizaciones delictuales, ajustes de cuentas, quitadas de droga".

Desglose de las cifras

Otra característica sobre los homicidios que describió Johnson tiene que ver con la población inmigrante: "Los extranjeros están siendo mucho más víctimas de homicidios (...). Si miramos las tasas, el número que uno tiene en la conciencia son 6,3 homicidios cada 100 mil habitantes al año".

Datos entregados durante el 31º Consejo Consultivo de la fundación:

Paz Ciudadana reporta que la tasa de homicidios de extranjeros casi duplica a la de chilenos, tras marcada alza en 2021

Se reveló que en 2023 hubo 10,4 asesinatos de foráneos por cada 100 mil inmigrantes en el país, mientras que en el caso de nacionales, la cifra llega a 5,7 crímenes respecto de la misma proporción de habitantes.



Daniel Johnson, director ejecutivo de Paz Ciudadana, entregó las conclusiones del 31º Consejo Consultivo de la entidad.



Agustín Edwards del Río, presidente de Paz Ciudadana.

Sin embargo, añadió, "en el año 2023, si separamos eso entre los chilenos y los extranjeros, vemos que los chilenos están afectados en una tasa de 5,7 homicidios cada 100 mil habitantes al año, mientras que los extranjeros están afectados prácticamente el doble, 10,4 cada 100 mil extranjeros presentes en Chile al año, hay una diferencia muy importante".

Consultado sobre la materia, Francisco Alcorta, investigador de Libertad y Desarrollo, explicó a "El Mercurio" que "el Ministerio Público ha señalado en distintos informes la presencia de grupos transnacionales de crimen organizado en el país, los que están asociados a delitos como el tráfico de drogas, tráfico de personas y extorsiones. En este contexto, la disputa territorial entre estas organizaciones genera hechos de violencia como los homicidios, donde predominan las armas de fuego. Esto puede explicar la diferencia de tasas entre ambos grupos".

Además, precisó que "la Subsecretaría de Prevención del Delito aún no publica los datos anuales del Informe Nacional de Víctimas de Homicidios, pero con información al primer semestre de 2024, se evidencia que un 20,4% de las víctimas son extranjeras, un 5% más que lo registrado para igual período de 2023".

A pesar de que la mayoría de los asesinatos afectan a víctimas chilenas, los casos de extranjeros no son aislados. Sumado al crimen de Estación Central, ayer el Ministerio Público comunicó que en calle Zañartu de San Ramón falleció otro migrante, tras recibir impactos de bala en una pierna y en la cabeza.

Como contraparte a dicho fenómeno, Johnson también indicó que "los extranjeros están teniendo mayor participación como victimarios en los delitos de homicidio, donde vemos que en el 2016, la participación en los casos en que conocemos al autor, en un 2,2% estos eran extranjeros. Hoy día ese número aumentó a 16,4%, es decir que en los últimos siete años aumentó en 14,2" puntos porcentuales. Sin perjuicio de lo anterior, advirtió que "hacer una relación directa entre los extranjeros y los delitos no es suficientemente responsable".

Otra de las observaciones reali-

“Chile está inmerso en una crisis de seguridad, que se manifiesta en un aumento significativo de los delitos violentos y en niveles históricos de temor”.

AGUSTÍN EDWARDS DEL RÍO
PRESIDENTE DIRECTORIO PAZ CIUDADANA

“La disputa territorial entre estas organizaciones genera hechos de violencia como los homicidios, donde predominan las armas de fuego”.

FRANCISCO ALCORTA
INVESTIGADOR LIBERTAD Y DESARROLLO

“Hacer una relación directa entre los extranjeros y los delitos no es suficientemente responsable”.

DANIEL JOHNSON
DIRECTOR EJECUTIVO PAZ CIUDADANA

zadas por Paz Ciudadana se refleja en la interpretación territorial de los homicidios, que permiten focalizarlos en determinados puntos. Por ejemplo, los estudios de la fundación plantean que en la zona metropolitana sur, los lugares de mayor riesgo respecto de homicidios se concentran en el 2,3% del territorio.

Insuficiente inversión en prevención

Apenas un 5% de todos los recursos de seguridad se destina a prevención, mencionó Daniel Johnson, agregando que el porcentaje prácticamente no ha va-

riado en los últimos 20 años, a pesar de los aumentos de presupuesto. El diagnóstico es compartido, por ejemplo, en el contexto de la próxima implementación del Ministerio de Seguridad, pues Tohá mencionó que se fortalecerá significativamente "la Subsecretaría de Prevención del Delito", y analizó que actualmente "la subsecretaría tiene un nombre muy grande, pero tiene unos instrumentos muy cortos".

Tres propuestas para hacer frente a la crisis

En cuanto a las estrategias para hacer frente a la crisis de seguridad, Agustín Edwards del Río sostuvo que la solución "también pasa por construir alianzas estratégicas entre actores públicos, privados, la academia y el tercer sector. Solo a través de un trabajo colaborativo podremos abordar la magnitud de los desafíos".

En esa línea, mencionó una serie de proyectos prioritarios para la fundación. En primer lugar, manifestó la necesidad de "implementar un sistema único de atención de emergencia, lo que llamamos nosotros 'proyecto 911', detallando que este permitiría "mejorar la respuesta frente a situaciones críticas, y al mismo tiempo, generar estadísticas confiables para gestionar de manera más eficiente el sistema de seguridad".

En segundo lugar, propuso la idea de "dotar de cámaras personales de estándar policial a todos los efectivos que tengan contacto directo con la ciudadanía; estas cámaras han demostrado en diversas experiencias internacionales mejorar tanto el desempeño de las fuerzas policiales, como el trato de los ciudadanos hacia ellas".

Finalmente, remarcó la necesidad de "realizar patrullajes aleatorios y focalizados en los lugares donde se concentra el delito; siguiendo las mejores prácticas internacionales, proponemos que estos patrullajes sean realizados en parejas de a pie, dedicando al menos 15 minutos en cada ubicación, con una frecuencia aleatoria, evitando que se vuelvan predecibles".